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1 Yuan. Auch die Operationskosten sind denkbar niedrig: 

Fiir eine komplizierte Operation im Brust- oder Schadel- 

bereich brauchl man nur 30 Yiian zu zahlen, fiir allge- 

meine Operationen nur etwa 10-15 Yiian. Noch billiger 

sind Blinddarm- und Bruchoperationen. Die Kosten fiir 

eine Entbindung in den Stadtischen Entbindungshei- 

men liegen bei 5 Yiian. Dazu kommen die Kosten fiir 

drei Tage Wochnerinnenbelt, so dab sich die Gesamt- 

kosten auf nur etwa 8-9 Yiian belaufen.

Infolge der raschen Entwicklung der heimischen pbar- 

mazeutischen Industrie konnten aucb die Medikamenten- 

preise laufend gesenkt werden. Gegenwartig sind sie 

gegeniiber 1950 urn etwa 80 % gesunken (Radio Peking, 

deutsch, 13.11.).

(55) Ausbesserung des Kaiser-Kanals

Der “Grobe Kanal”, eines der alien gigantischen Bau- 

werke Chinas, das eine Geschichte von iiber 2400 Jahren 

aufweist, in drei Etappen gebaut wurde (Reich Wu 485 

n.Chr. ff.; Sui-Dynastie 605 n.Chr. ff. und Yiian-Dyna- 

stie 1233 n.Chr.), das 1800 km lang isl, durch vier Pro- 

vinzen (Hopei, Shantung, Kiangsu, Chekiang) verlauft 

und Peking mit den Stadten Tientsin und Shanghai ver

bi ndct, ist eine der wichtigsten Verkehrsadern zwischen 

dem Norden und dem Siiden, war aber - vor der Befrei- 

ung - lange Jahre hindurch nicht geniigend gewartet wor- 

den, so dab sich das Kanalbett an einigen Stellen be- 

trachtlich verengte. Die durchschnittliche Breite betrug 

20-50 m, an einigen Stellen sogar nur noch 10 m.

1958 arbeitete daher die Volksregierung einen Plan zur 

Wiederherstellung des Groben Kanals aus. Jetzt ist ein 

690 km langer Abschnitt, der 22 Kreisc und Stadte in 

der Provinz Kiangsu verbindet, ausgcbaggert worden und 

kann nun von 500-t-Schiffen befahren werden.

Vier groben Zwecken dient der Kanal:

- der Schiffahrt

- der Biindigung des llochwassers. Die Wiederherstel

lung des Groben Kanals geht parallel zur Biindigung 

des Gelben Flusses, des Huai- und des Hai-Flusses 

vonstatten. Vor allem wurden iiberschiissige Wasser- 

mengen des Huai in den Yangtse abgeleitet und 

auberdem Schleusentore gebaut.

- Bei,der Wasserregulierung wird auch darauf geachtet, 

dab ausreichende Mengen fiir die Bcwasserung der 

umliegenden Felder verwendet werden konnen.

- Schlieblich hat die Bevolkerung entlang dem Kanal 

eine griibere Anzahl von Wasserkraftwerken gebaut 

(PRu 72 Nr.45 S.29).

(56) Ziihmung des Gelben Flusses

Am 31 .Oktober ist es 20 Jahre her, dab Mao Tse-lung 

eine Inspektionsreise den Gelben Flub entlang unter- 

nahm und dabei die Weisung ausgab, dab der Flub, der 

einsl als “Chinas Kummer” gegoltcn hatte, zu einem 

nutzbringenden Wasserlauf umgebaut werden solle.

Der Gelbe Flub ist 4845 km lang, sein Einzugsgebiet 

etwa 745 000 qkm grob. In den 2000 Jahren vor 1949 

kam es am Untcrlauf zu mehr als 1500 Dammbriichen. 

26 Mai sucbte sich der Flub ein neucs Bett und verur- 

sachte dabei jedesmal enorme Verluste an Menschenle- 

ben und Sachwerten.

Die Ursache fiir diese standigen Katastrophen bestand 

darin, dab der Gelbe Flub an seinein Mittel- und Ober- 

lauf durch die nordwestchinesische Lobhochebene 

fliebt, dabei stiindig Erde wegschwemmt und so den Un- 

terlauf permanent versanden liibt, so dab das Flubbett 

immer hoher ansteigt und das Wasser schlieblich iiber 

die Ufer tritt.

Eine Zahmung des Flusses konnte nur dann erreicht 

werden, wenn es gelang, am Mittel- und Oberlauf eine 

gigantische Wasser- und Erdkonservierung durchzufiih- 

ren und am Unterlauf dafiir zu sorgen, dab der Flub 

nicht mehr iiber die Ufer trat.

Welche Aufgaben hierbei vor allem am Unterlauf zu er- 

fiillen waren, wird durch einige Zahlen deutlich: Insge- 

samt wurden 800 km Deiche verstiirkt und erhbbt 

sowie iiber 5000 Uferdamme mit Steinen befestigt und 

neu gebaut. Dabei wurden 380 Mio. cbm Erde und mehr 

als 9 Mio cbm. Steine bewegt.

Damit nicht genug, wurden vom Flub auch Bewasse- 

rungskaniile in einer Gesamllange von rd. 7500 km ab- 

gezweigt. Auberdem entstanden am Unterlauf des Gel

ben Flusses rd. 140 Irrigationsprojekte, darunter Abzugs- 

kaniile, Schleusentore, Siphonprojekte und Pumpstatio- 

nen. Fiinf grobe zentrale Knotenpunkte fiir Bewiisse- 

rungsanlagen sind entlang dem Flub entstanden. An den 

Nebenfliissen wurden 78 grobe und mittelgrobe Stau • 

becken und Wasserkraftwerke fertiggestellt. Die gesaHltQ 

bewiisserte Flache ist von 12 Mio. mou (15 rnou l ha) 

im Jahre 1949 auf 48 Mio. heute angewachsen (PRu y2 

Nr.45 S.3).

(57) Richtlinien fiir die Landwirtschaft

Um die Vorziige der kollektiven Wirtschaft im landwirt- 

schaftlichen Bereich voll zur Geltung zu bringen, miissen 

nach JMJP (16.10.) u.a. folgende Richtlinien bcachtet 

werden:

- Einhaltung des staatlichen Wirtschaflsplanes. Hierbei 

miissen die Volkskommunen und Produktionsbriga-  

den auf der Grundlage konkret festgelegter Plane 

“verniinftige Berichtigungen vornehmen”, dies jedoch 

nur in konsultativer Eigenschaft, nicht aber mit 

Zwangsmabnahmen. Sie diirfen auch nicht ohne Kom- 

pensation iiber Arbeitskrafte und Produktionsmittel 

der Produktionsbrigaden verfiigen. Auch durfen die 

Volkskommunen den Produktionsbrigaden keine zu- 

siitzlichen Aufgaben zuweisen; denn die Entwicklung 

der Wirtschaft der Volkskommunen und der Grobbri- 

gaden darf nicht auf Kosten der Produktionsbrigaden 

erfolgen !

- Am System der Beteiligung von Kaderangehorigen 

an der korperlichen Arbeit sowie der Partizipation 

der Massen an der Verwaltungsarbeit mub ebenfalls 

weiterhin unabdingbar festgehalten werden.

- Auch gilt nach wie vor der Grundsatz: “Jeder nach 

seinen Fahigkeiten, jedem nach seiner Leistung”. 

“Wiirde man pauschal die Differenzierung in der Ar- 

beitsentlohnung fiir die Angehorigen der Volkskom

munen abschaften, wiirde sich dies unvermeidlich ab- 

traglich auf ihren Arbeitseifer auswirken und der Pro- 

duktionskapazilat schwer schaden”.

AUSSENWIRTSCHAFT

(58) Wirtschaftsdelegationen aus der VRCh in der BRD

Eine achtkopfige Rundfunk- und Fernsehdelegation 

aus der VRCh ist am 10. November in der Bundesre- 

publik eingetroffen. Die chinesische Delegation unter 

der Leitung des Technischen Direktors des chinesischen 

Fernsehens, Wang Feng, ist nach einer dpa-Meldung vom 

10. November vor allem gekommen, um das deutsche 

PAL-Farbfernsehsystem zu studieren. Professor Walter 

Bruch, Erfinder des PAL-Systems, der vor drei Monaten
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China besucht hatte, erklarte, er sei stark davon iiber- 

zeugt, dab sich die VRCh fur die Einfiihrung des PAL - 

und nicht fur das franzbsische SECAM-System - entschei- 

den werde (AFP 13.11.) (vgl. C.a. Okt. 72, Ubers.60). 

Staatssekretar Professor Ilans Pausch vom Bundesmini- 

sterium fiir das Post- nnd Fernmeldewesen hat am 14. 

November die Gaste aus Peking empfangen (Bulletin 

des Presscamtes 28.11.). Eine andere Gruppe von zehn 

Profcssoren der chinesischen Tsing-hua-Universitiit be- 

findet sich seit Ende November ebenfalls auf einer Reise 

durch die Bundesrepublik. Die chinesischen Wissen- 

schaftler untcr der Leitung von Professor Chang Wei 

werden sich noch bis zum 10. Dezembcr in der Bundes

republik aufhalten und dabei Kernforschungsanlagen be- 

suchcn, darunter die in Julich und an der Technischen 

Hochschule Aachen (dpa 4.12.)

(59) Schweizer Industricausstellung 1974 in der VRCh 

Eine Delegation der Schweizerischen Zentrale fiir Ilan- 

delsforderung untcr Leitung von Direktor Dr. H.J. 

Halbheer, die im November China besucht hatte, hat 

nach einer NZZ-Mcldung (25.11.) die Zustimmung der 

chinesischen Behbrdcn bekommen, vom 28. August bis 

zum September 1974 in Peking eine schweizcrische In- 

dustrieausstellung durchzufiihren. Uber 160 Firmen 

werden sich daran beteiligen.

(60) Nochmals Weizenkiiufe

Abermals hat die VRCh Wcizen bestcllt, und zwar 

dicsmal 1,6 Mio. t, wicdcrum aus Kanada. Dies ist der 

fiinftc grobe Gctreidcankauf im laufenden Jahr. Die 

150 Mio. Dollar, die dafiir zu bezahlen sind, werden zu 

einem Vicriel von Peking bar bczahlt, dcr Rest soli im 

Rahmen cincs 18 Monalc laufenden Krcdits abgegoltcn 

werden.

Dicse Ankiiufe stehen in engem Zusammcnhang mit den 

gesunkenen Ernteergebnisscn. Chou En-lai erklarte am 

10. November einer skandinavischcn Journalistengruppe, 

dab Chinas Gctrcidecrntc dieses Jahres ctwa 10% untcr 

jener von 1971 liegen werde. Ein weiterer Grund fiir die 

erhohte Einfuhr liegt darin, dab die Volkskommunen 

und Produktionsbrigaden im Rahmen dcr Parole: “Vorbc- 

rcilungcn auf den Kricgsfall, auf Naturkataslrophen, alles 

fiir das Volk” angewiesen sind, grobcrc Getrcidcvorriite 

anzulegcn. Dcr Staal kann deshalb nur gcringerc Mcngen 

bei den Kollektiven ankaufen. Wie hoch die Vorriite sein 

sollcn, deutet ein Artikel dcr JMJP (24.10.) an: In einer 

als vorbildlich bezeichneten Grobbrigade sind Grundra- 

tionen fiir 14 Monate eingclagert. Die Pro-Kopf-Vorriite 

sollcn bei ctwa 220 kg liegen.

(61) Handelsverlrag mit Ostcrrcich

Am 2. November unterzcichneten dcr osterrcichische Ilan- 

delsminister Josef Staribacher und der chincsischc Auben- 

handelsminister Pai Hsiang-kuo den ersten offizicllen Ilan- 

delsverlrag zwischen Osterreich und der Volksrepublik.

Die osterrcichische Seitc hofft, dab China in Zukunfl mchr 

Prazisionsstahl kaufl. Peking interessiert sich fiir Anlagen 

und Erzeugnisse aus den Bereichen Chemie-Fasern und 

Diingemittel (Welt, 2.11.).

Konsumgiitcr haben nach ostcrreichischen Angaben keine 

Absatzchancen. Alic Zahlungen sollen nach dem aus einer 

fiinfzeiligen Praarnbel und neun kurzen Artikeln bestehen- 

den Abkommen in osterreichischer oder chinesischcr Wiih- 

rung abgewickelt werden. Eine gemischle Kommission, die 

abwechselnd in Wien oder Peking lagt, iiberwacht das un- 

befristete, jedoch sechsmonatig kiindbare Abkommen in 

der Durchfiihrung. Ostcrreichs Bundeswirtschaftskammer 

wird im Friihjahr 1974 in Peking eine osterrcichische In- 

dustrieausstelhing veranstalten. Die Chinesen sind dafiir im 

Herbst 1973 auf der Wiener Messe vertreten. Das Bcmiihen 

der Austrian Air-Lines, Flugrechte nach Shanghai zu be

kommen, ist auf kein positives Echo gestoben. Audi der 

Wunsch nach Einrichtung einer direkten Tclex-Verbindung 

ist in Peking nicht beriicksichtigt worden (NZZ, 9.11.).

(62) Grbbere Bcdcutung der Messe in Kuangchou (Canton) 

Nachdem an dcr diesjiihrigen Herbsti...,.-c iiber 25.000 Be- 

sucher teilgenommen haben (Friihjahrsmessc 21.000), 

plant man in Canton fiir eine weitere Ausdchnung vor. Da 

die Halfte des chinesischen Imports und Exports in Canton 

ausgchandelt wird, soil bis zum niichsten Herbst ein ncues 

Ausstellungszentrum errichtet werden. Zu den neuen Mes- 

sehallen kommt ein Hotel, eine Eisenbahnslation und ein 

neuer Busbahnhof hinzu. Die Ausstellungsflachc sclbst 

wird verdoppelt werden. Noch 1957 hatlen an der ersten 

chinesischen Messe nur 1.200 Geschiiftsleute teilgenommen. 

Wahrend im Friihjahr 40 US Kaufleute nach Canton kainen, 

waren es auf der Herbstmesse 80 (IHT, 9.11., NfA, 2.1 1.).

(63) Japans Abschliisse auf der Messe in Kuangchou (Canton) 

Trotz bevorzugter Behandlung durch die Chinesen konnten 

nicht alle Wiinschc der Japaner auf der vom 15. Oktober

bis zum 15. November dauernden Herbstmesse in Kuang

chou erfiillt werden. Die Abschliisse in Hohe von 800 Mio. 

DM lagen zwar um ctwa 30% iiber den Abschliisscn der 

Friihjahrsmessc - und iiberraschenderweise konnten sich 

davon auch die neu hinzugekommenen “freundlichen Fir

men” eincn hohen Anteil von 200 Mio. DM sichcrn - es 

gelang den Japanern jedoch nicht, eine grundsalzlicbc Eini- 

gung fiir den Import chincsischer Rohstoffe und Brenn- 

stoffe zu erreichcn. Aubcrdem waren Verhandlungcn iiber 

den Export japanischcr Investilionsgiiter, insbesondcre auf 

dem Chcmicsektor, durch die Sorge der Chinesen vor 

einer erneuten Aufwcrtung des Yen behindert (Nihon Keizai 

Shimbun, 15.11.).

Nach Mitteilung der “Vereinigung fiir die Fordcrung 

des internationalen Handels”, Japan, waren auf dcr 

Messe J .640 japanische Firmen durch 2.600 Personcn 

vertreten. Sic schlossen Konlrakle ah iiber den Import 

von hauptsaehlich Kunsthandwerk, Geschcnkartikeln,  

Vich und Mineralprodukten. Dcr Import von Sojaboh- 

nen nahm zu, der von Ebkaslanicn nahm infolge gerin- 

gerer Ernte ab. Der Export dchnle sich vor allem auf 

den Chcmicsektor aus (u.a. 19.600 t Venylchlorid, 

Kunstfasern fiir 17 Mio. US Dollar). Der Export dcr 

Leichtindustrie soli sich auf 7 Mio. US Dollar belaufcn. 

Bemerkenswerl ist hier der Import von KFZ-Werkzeu- 

gen im Werle von 100 Mio. Yen, mit denen die Produk- 

tion dcr Fa. Toyota ab Friihjahr ausgeriistel werden 

soli. Einigen dcr “freundlichen Firmen” soil es gelun- 

gen sein, langfrislige Abschliisse fiir Fluorid und Talkum- 

pudcr zu tiitigen (JT, 17.11.).

Die Japaner halten die Ergebnisse dieser ersten Test- 

messe nach Aufnahme dcr diplomatischen Bcziehungen 

zwischen beiden Staaten fiir gut und cine wesentliche 

Ausdchnung des Handels zwischen beiden Staaten fiir 

moglich. Sic sind sich dariiber im klaren, dab sie dabei 

auf die Gegcbcnhciten in Landwirtschaft und Wirt- 

schaft der Volksrepublik China eingchen miissen.

(64) 100 Mrd. Yen zu 5% an die VRCh

Von der zur Diimpfung der Exporte geplanlen Verteu- 

erung der Exporlkredile dcr japanischcn Exim-Bank 

auf 6% soil die VRCh ausgenommcn werden. Dariiber 

verhandelt das Ministcrium fiir internationalen Handel 

und Industrie (MITI) mit dem japanischcn Finanzmini- 

sterium. Die VRCh lehnt Zinssatze von 6% als zu hoch 

ab und mochte auberdem keine Entwicklungshilfekre- 

dite von Japan in Anspruch nehmen, sondern scinen



CHINA aktuell -14- November 1972

Wahrenverkehr mit Japan als normalkommerzielle 

Ausfuhrgcschafte behandelt wissen. Die Chinesen halten 

eine Verbilligung der Kredite nicht fiir ein G eschenk 

Japans, sondern fiir einen gerechten Ausgleich fiir die 

niedrigen Preise chinesischer Giiter, die aufgrund einer 

auhcrordentlich hohen Preisstabilitat in der Volksrepublik 

gewahrt werden konnten. Das von MITI geplante Kre- 

ditvolumen von 100 Mrd. Yen (etwa 1 Mrd. DM) kbnnte 

vor allcm die Verhandlungen iiber den Export von Pro- 

duktionsanlagen fiir Textilfasern nach der VRCh fbrdern 

(NfA, 27.11.).

(65) Japanisch-chinesische Wirtschaftsvereinigung 

Regicrungsbeamte und Wirtschaftsfiihrer haben am 21. 

11. in Tokvo die japanisch-chinesische Wirtschaftsver

einigung begriindet. Die Vereinigung, an deren Spitze 

Yoshihiro Inayama, President des Keidanren und der 

Nippon Steel Corporation, steht, wird Informationen 

iiber die sino-japanischen Wirtschaftsbeziehungen sam- 

meln und sic an ihre Mitglieder weitergeben. Die Ver

einigung wird auherdem ein langfristiges Programm fiir 

die Fbrderung der sino-japanischen Bezichungen aus- 

arbeiten und sie der Regicrung iibergeben (SWB, 14.11.).

(66) Fbrderung der Stahlproduktion durch japanisches 

Know-how

In letzter Zeit wird immer deutlicher, dab China sich 

um japanisches Know-how bemiiht, um seinen 4. Fiinf- 

jahrcsplan, der 1975 ausliiuft und in dem es vor allem 

um die Modernisierung der Stahl-, Maschinen-, Automo- 

bil- und Schiffbauindustrie geht, anzureichern und zu 

intensivicren. Dicse Anstrengungen begannen schon 

lange vor Aufnahme der diplomatischen Bezichungen 

im Juni ds.Js. Damals erschienen Delegationen mit 

Spezialisten, die Japans Schiffsbau-, Maschinen-, Atom

kraft- und Chemietascrindustrie intensiv studierten, um, 

wie die Japancr immer wieder versichern, mit “Energie, 

Fleifi und Begeistcrung” so viel wie mbglich an Neuigkei- 

ten aufzugreifen und zu iibernehmen. Im Berichtszeit- 

raum besuchlen chinesische Spezialisten die Mizushima- 

Stahlwerke der Fa. Kawasaki, die mit zu den modernsten 

Stahlwerken Japans gehbren und fast vollig automatisiert 

sind. Hier wird deutlich, dafi die Chinesen jene Stahlin- 

dustrien, die sie in den fiinfziger Jahren mit sowjetischer 

Hilfe aufgebaut haben und die hcute zum Teil veraltet 

sind, auf einen neueren Stand bringen wollen. Die Stahl

produktion in China stieg von 9 Mio. t im Jahre 1962 

auf 16 Mio. t im Jahre 1966. 1967 fiel die Production 

im Gefolge der damals anlaufenden Kulturrevolution auf 

10 Mio. t zuriick, stieg aber bis 1970 wieder auf 17,8 Mio. 

t an. 1971 schliefdich wurde der Rekordstand von 21 Mio. 

t erreicht.

Trotz dieses erhbhten Ausstohes hat China nach wie vor 

hohen Einfuhrbedarf, vor allem an Schiffsstahlen. Japans 

Stahlexporte nach China verdreifachten sich dcshalb in 

den letzten vier Jahren und erreichten 1971 9% des ge- 

samten japanischen Stahlexports. In der chincsischen 

Aufienhandelsbilanz nehmen die Stahlimporte aus Japan 

80% des gesamten Importes dieser Warengruppe ein (IHT, 

14.11.).

Aufienwirtschaft - Taiwan

(67) Aufienhandelsumsatz niihert sich der

6 Mrd. US Dollar-Grenze

Der Aubenhandelsumsatz Taiwans wird 1972 nahe 6 Mrd. 

US Dollar liegen - im Vergleich mit 1971 (4,08 Mrd. US 

Dollar') ein Anstieg um iiber 45%. Die von Taiwan gc- 

wiinschte Verringerung der Abhangigkcit im Aufjenhandcl 

von Japan konnte bisher allerdings nur tcndenziell ver- 

wirklicht werden. Noch immer werden 39% der Imporle 

aus Japan eingefiihrt, wiihrend nur 12% der laiwanesischen 

Exporte nach Japan gerichtet sind. Mit einem Umsatz von 

1,3 Mrd. US Dollar bleibcn die USA vor Japan (983 Mio. 

US Dollar) der wichtigste Auljenhandelspartner Taiwans. 

Die Exporte nach Europa stiegen urn 61% auf 236 Mio.

US Dollar, die Importe aus diesen Landern stiegen um 40% 

auf 178 Mio. US Dollar (NfA, 29.1 I.).


